

14(11)1956, p.2

EL FERROCARRIL.

SANTIAGO, ENERO 14 DE 1856.

DE UN SISTEMA COMUN
A TODA LA AMERICA ESPAÑOLA, EN LO
CANTE A MONEDAS, PESOS Y MEDIDAS.

Recientemente se ha formado en París una asociación muy respectable i verdaderamente internacional que tiene por objeto promover en todo el mundo comercial i civilizando la adopción de un sistema común de monedas, medidas i pesos. Si no estamos equivocados, esa asociación es presidida por uno de los mas grandes príncipes de la riqueza moderna, el barón de Rothschild, i cuenta entre sus miembros i miembros un buen número de ministros diplomáticos de diversas naciones, incluso la República mexicana. Es indudable decir que el padrón de este sistema único debe ser el decimal.

Grande i bello pensamiento, que ha venido a ocupar el lugar de aquella bella locura de otros tiempos: el idioma universal. Mas bien dicho: i esta bella locura resulta al aliento del genio mercantil de estos tiempos; pero depurada de todos sus delirios i arranques poéticos, i reducida a su propósito que nada tiene de imposible, si bien es difícil.

En efecto el numerario, los pesos i medidas, son una especie de lenguaje económico. Cuando un país ha conseguido uniformar estos tres sistemas bajo una sola regla, tiene adquirida una gran ventaja para sus propias transacciones i otros negocios comunes. En Europa el sistema decimal, acreditado por la Francia, gana terreno i se va haciendo adoptar poco a poco, a mérito de su indiscutible bondad.

Si se está viendo a algunos Estados obrar espontáneamente cambios radicales en el sistema de conta báltida, en su moneda, pesos, etc., qué hará imposible la uniformidad a este respecto en todos los países civilizados que tienen mutuo comercio?

En lo tocante al sistema monetario, la uniformidad de él en todos los pueblos no consistiría solamente en adoptar las mismas divisiones i contabilidad, sino principalmente en la unidad del peso i lei de las monedas.

Si convenio previo, la Francia, Chile i los Estados Unidos, han venido en esta uniformidad saludable. Es probable que esta lei se hiciese común a todo el mundo civilizado, mediante las recomendaciones del tiempo. Pero cuántos años no pueden separar, cuánto porvenir de rutina, no pueden evitar las sujeciones de una asociación sabia i respetable, como la de París, o la iniciativa i propaganda de un Estado de buena reputación?

Persistirá, empero, la asociación internacional de París en su excelente pensamiento? Lo dudamos de veras, a más de ver en lo universal de este mismo pensamiento un obstáculo a su pronta realización.

Mientras tanto nos lleva de interés esta idea al considerarlo con relación a la América, cuyos pueblos más próximos los unos a los otros, emparentados, consanguíneos los más, con idioma común, con costumbres semejantes, con leyes i legislaciones parecidas, están llamados a la confraternidad de intereses i a una amistad íntima i inseparable.

Eilos anies que nadie deben realizar por su propio bien el sistema común de moneda, pesos i medidas, cosa disparidad i verdadera anarquía está averiguado que estorban la prosperidad de su comercio mutuo, i aun suelen suscitar dificultades que surgen por una desinteligencia internacional. No está lejos el ejemplo del Perú i Bolivia. El año 63 se hostilizaron mutuamente estas dos Repúblicas, i entre las reprimendas que la primera hacia en la segunda, figuraba en primeras líneas la emisión de plata fértil i su funesta introducción en los mercados del Perú.

Elio no es una causa de guerra, atenta la facultad discrecional i exclusiva que los Estados se reservan para modificar i alterar a su gusto su sistema monetario, para si es un orígen de perjuicios, de anarquías, de dificultades financieras, que afectan el mercado interno en primer lugar, i rebaten casi siempre contra los mercados con que aquél está en relación, particularmente los limítrofes.

Hai un gran número de monedas americanas que Chile ha excluido de la circulación. No solo hai esto: monedas de un mismo país, de un mismo valor nominal, de una misma denominación, están excluidas o no, según mis fechas; lo que acusa las veleidades de algunos gobiernos en su sistema monetario.

Una misma lei, un mismo peso, una misma contabilidad i división, una misma denominación en las monedas, en este instrumento universal i común del cambio, quinientos no facilitaría las transacciones en el comercio americano? cuánto impulso no daría a este comercio! cuántas desinteligencias no evitaria!

Está en el interés de cada nación el evitar los caprichos i abusos de sus gobiernos, lo respectivo al numerario, que caprichos i abusos son las frecuentes alteraciones que hacen sufrir a la moneda, a consecuencia de miras engañosas i de ideas erróneas en este punto.

Un compromiso formal de los Estados americanos para uniformar el instrumento del cambio, estaría las manos a cada gobierno para considerar aquellas alteraciones, encocerse más los fundamentos del crédito nacional en cada pueblo, regularizaría el mercado, i convertiría a las naciones que suscribieren el mismo sistema, en una asociación mercantil de pueblos, más sólido i mejor que la que presenta un solo país.

En el estado actual, político i financiero de la América española, no se nos ocurre que el sistema propuesto encontraría muchas dificultades para su adopción.

Pero hai de particular que estas mismas dificultades, nacidas por la mayor parte del desarrío económico de los Estados, son la apoloja del sistema de la uniformidad; i es imposible que los gobiernos inteligentes no se convengan de ello.

Falta que uno de los Estados americanos tome sobre sí la iniciativa de este proyecto, llamando a los demás a ponerlo por obra, i en pro de su prosperidad interior, de sus relaciones internacionales, i de su crédito.

Cuál debe ser ese Estado? Dejemos a Norte Américas miras con indiferencia i sea con secreta complacencia los ataños de sus filibusteros contra algunos pueblos de la América española; dejemos a esa Unión que se compiace en el envilecimiento de Méjico, que perdona a Hollis el bombardeo de Greytown, i a Walker i su pandilla las atrocidades i usurpaciones en Nicaragua. I sea un Estado hispano-americano, sea Chile quien inicie ante las repúblicas hermanas la reforma que hemos indicado. Chile ha sido una de las primeras naciones de la América del sur que ha adoptado el sistema decimal monetario i ha aplicado el mismo sistema decimal a los pesos i medidas. Sobre todo, Chile es una excepción en la escrupulosidad con que ha mirado su propia medida, observando en la aprobación las leyes del valor real del numerario. Chile es, pues, recto en este delicado negocio, i ofrece una buena norma en su sistema monetario actual.

Tenemos relaciones mercantiles con todos los países americanos. Hemos celebrado con algunos de ellos tratados de amistad, comercio i navegación; pero en ninguno de estos tratados hemos injerido nada relativo a moneda. Se han considerado demasiado someras nuestras relaciones con esos países para venir con ellos a un sistema común de monedas? Pero nuestro comercio debe naturalmente extenderse, i una de las condiciones de su crecimiento sería la adopción de un instrumento común de transacciones. Además, pequeñas o grandes las transacciones mercantiles de dos o más pueblos, siempre subsisten las razones de equidad i conveniencia que abogan en favor del sistema propuesto.

Llamamos a esta indicación la atención de nuestros hombres ilustrados, i deseamos sinceramente que nos lleguen las observaciones que guíen sobre el particular. Nos honraremos tanto en renunciar a nuestra idea por el conocimiento de razones contrarias, como en vernos garantidos por el voto favorable de los hombres inteligentes.

Precio corriente de esta Plaza.

Desde hoy nos proponemos publicar quincenalmente el precio corriente de las especies mercantiles que concurren en este mercado. La utilidad de este proceder con respecto a las plazas mercantiles relacionadas con Santiago, es bien obvia. Santiago cede únicamente a Valparaíso en lo que respecta a las transacciones en grande; en cambio es el pueblo de los grandes consumos, i siendo superior éste aspecto a todos los demás, afuer de capital de la República, necesariamente ofrece un ancho campo a la especulación i pesa cuadruplicando en la balanza de las transacciones.

Es natural, pues, que los productores i especuladores de las provincias, especialmente los de Valparaíso, fijen sus miradas con preferencia en nuestro mercado, i procuran balancear en su juicio sus demandas i necesidades por un lado i sus existencias por otro.

Además, Santiago no es meramente consumidor, que también, bajo el punto de vista de la agricultura, él expende para otros puntos en una escala más o menos grande, i es el centro en que multitud de especuladores se surten para realizar en otras plazas.

Es escusado por tanto encarecer la oficialidad que para el comercio en general debe de tener la compulsión periódica de las existencias, demandas i precios aceptables del mercado de Santiago.

Como acabamos de decir, nos proponemos hacer este servicio al comercio quincenalmente, para lo que contamos con, intelectuales competentes i muy prácticas en materia de transacciones, i cuyos datos merecen por consiguiente toda fe.

Como un primer ensayo presentamos ahora el estado de esta plaza en cuanto a los frutos de la agricultura, el cual es como sigue:

Huertos. Pocas o ninguna ventas se han hecho desde algún tiempo a esta parte, los únicos compradores han sido los consumidores pagando 7 pt. a 10 pt. por fanega.

Trigo. Algunas ventas se hicieron, empezando con la cantidad que se cosecha en la hacienda de Chacabuco, trigo que se reparte ser el mejor, se supone el precio ser 4 pt. a 2 rs. por fanega de 100 lbs.; luego después se vendieron 3 o 4 partidas más, como 25 mil fanegas, a 4 pt., después a 20 rs. i finalmente se ha comprado a 26 rs. de 150 lbs., dando parte del valor al contado i el resto acabado la entrega. Las llanuras eucaliptales de Australia por hierbas no han animado los compradores hasta ahora, ellos se resisten aun a hacer compras, esperando que dentro de poco las lograrán mas baratas; el precio corriente en el momento puede repartirse 28 rs. por trigo de buena calidad de 150 lbs. por arriba; pronto llegarán a esta plaza las partidas pequeñas que se cosechan en las cercanías de la capital, i como el mayor número de estos cosecheros no son especuladores, venderán al contado i no será improbable se compre a 5 pt.

Cebolla. Piden actualmente 90 rs., pero no hai compradoras a más de dos pesos.

Projetos. Se ofrecen bayas grandes para la cosecha 6 pt. a 4 rs. fuerte de 200 lbs. en las haciendas.

Naranjas. Piden 20 rs. por la cosecha.

Comino. Piden 5 pt. en Maipo, hai compradoras.

Chiles. Muchas de barbas para embarque de la presente cosecha (quienes no hayan pido 10 pt. pero no han comprado).

Selva, grasa, charqui. No halazcanos de la presente muestra: piden hasta 20 pesos por el

primer artículo, pero se conseguiría a 15 pesos hacer compras de uno lotro. Charqui solo se compra a 10 pesos.

Lana de la ordinaria blanca, pilón 8 pesos, pero no hai compradores sino a 7 pesos.

Cobre en barra se ha vendido puesto en Valparaíso a 23 pesos 60 centavos el quintal.

ESTRANJERO.

Guerra entre los Estados Unidos i Inglaterra.

Tomamos del "Mercado de Nueva York el siguiente artículo que creemos de interés para nuestros lectores.

"Poco o ningún interés ofrecen las noticias de Europa recibidas por el 'Ultimo Vapor'. Los ejércitos enemigos permanecen en *status quo*. El mercado monetario está más tranquilo. Si se exceptúa el rumor del nombramiento de Sir William Codrington para el mando del ejército inglés en la Crimea, la última quincena aparece destituida de toda importancia política.

"Sin embargo en Londres i en general en toda Inglaterra existía una grande excitación con motivo de la guerra proyectada con los Estados Unidos. Parece que después de la salida del 'Ultimo Vapor', el pueblo se sobresaltó por razón de las flores en las Indias Occidentales i de los artículos del 'Tiempo', haciendo nacer un alto grado de ingratitud tocante a este país. Algunos estaban por la reducción del pueblo americano en un solo hombre i castigárselo por su impuesta simpatía para con la Rusia; pero la parte más considerable incluyendo los periódicos jeffs, divisaban el espíritu de la guerra que habían conjurado con grave alarma i desconsuelo. Tiernas alusiones a la amistad entre Americanos i Ingleses, amonestaciones patéticas a este país para librarse de verse sumergido en una guerra por políticos sin prevision, afectuosos recuerdos de la comunidad de intereses entre nuestros transatlánticos vecinos i nosotros, tales han sido los temas principales que han ocupado la prensa en la última semana. A la conclusión de ésta i cuando se llegó el momento de la partida del 'Vapor', el complot tomó mayores proporciones i la agitación se hizo más intensa. Un mensaje telegráfico de Londres hizo temblar a los comerciantes de Liverpool, asegurando que Lord Clarendon i Mr. Buchanan habían cruzado algunas palabras algo duras i se habían retirado resentidos, pero la tranquilidad volvió a reinar de nuevo en la Bolsa cuando se supo que los dos ministros debían volver juntos ese día. Sin embargo no tardó mucho el comercio en volverse a reunir al anuncio de un cambio de notas entre la embajada americana i el ministerio del Exterior cuyo resultado más inminente era la guerra. El 'Vapor' partió en este estado de cosas, que con más razon llamaríamos furia si desgraciadamente no ignorásemos el modo como concluyó.

"Una cosa es demasiado cierta. Los ingleses se han propuesto en esta cuestión de guerra, i pronto se verán obligados a volver sobre sus pasos. Han visto visiones de hostilidad americana, se han figurado en sueños supuestas simpatías en favor de los rusos, hasta embatar sus ideas i preocuparse solo de la guerra, en tanto que aquí ninguna persona de consideración se había apercibido de asuntos de esta especie.

"El estado verdadero de nuestras relaciones con la Gran Bretaña es muy diferente de lo que el 'Times' se afana en suponer. Por una parte, nuestras leyes de neutralidad han sido violadas por los oficiales ingleses, obrando, como se vio, deliberadamente bajo las órdenes de su gobierno. Nuestras autoridades han puesto un atajo a estos manejos ilegales i han hecho presentes al ministro inglés, cónsules i algunos otros, que es indebidamente la conducta de un poder amigo que envía agentes al país con el objeto de infringir las leyes; con esta observación nuestro gobierno ha esclarecido la misterio, jugando a los reos suficiente castigo con la exposición. Nada há en esto que pueda suponer la guerra.

"En seguida el gobierno británico envía una flota a las Indias Orientales, donde es evidente que la armada inglesa no necesita de aumento. Se hacen al instante inquisiciones sobre el motivo de esa flota, i la falta de toda manifestación de la prensa Británica sobre este asunto produce conjeturas plausibles en este país, imputando a los ingleses designios de intervención que se avienen perfectamente con su pasada historia.

"Es muy posible que no haya habido contacto de intervención i que la flota haya sido enviada a las Indias orientales con el objeto de poseer allí el invierno i cuocerse pronto para el trabajo en la primavera. Si esto es así, una pequeña explicación habrá bastado para desvanecer las sospechas de este proceder.

"Si por el contrario, el gobierno británico ha obrado de esa manera cometiendo la locura de provocar una desventura con este país, i envía una flota a las Indias orientales para colonizar a Honduras, defender a Thomas o examinar a Cuba, es evidente que han sufrido un engaño que le sería fatal, pero que no puede, sin graves perjuicios por ambas partes, interrumpir las relaciones amistosas que existen entre los dos países. Por grande que sea la aspiración de Lord Palmerston, el pushio inglés en todo caso aguardará la caída del Czar i la conquista de la Rusia antes de emprender algo sobre este país; i como esos acontecimientos aparecen estar muy lejos aun de verificarse, sin transcurrir a lo menos un largo espacio de tiempo, creemos que nos será dado dormir con tranquilidad sin pesadillas de guerra por el presente.

INTERIOR.

Hecho raro i espantoso.

No se si Ud. sabe de la fatal desgracia que ocurrió a unos pasajeros que el la-